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ЦЕРН - ОИЯИ: з а с е д а н и е 
объединенного комитета 

Сегодня в Доме международных 
совещаний состоится заседание 
объединенного комитета ЦЕРН -
ОИЯИ по научному сотрудничеству. 
Сопредседатели комитета - дирек
тор ОИЯИ А. Н. Сисакян и замес
титель генерального директора 
ЦЕРН по науке Дж. Энгелен. Речь 
пойдет об участии ОИЯИ в экспе
риментах на большом адронном 
коллайдере (Р. Ледницки, М. Нес
ен, Р. Казинс), подготовке к обра
ботке данных экспериментов с ^НС 
(В. Кореньков, Л. Робертсон). Ве
дущие ученые и специалисты ОИЯИ 

и ЦЕРН познакомят также друг 
друга с перспективными проекта
ми в области физики частиц, раз
виваемыми в обоих центрах. От 
ОИЯИ будет представлена инфор
мация о развитии ОЭЗ в Дубне (А. 
Ольшевский, А. Рузаев). Участники 
заседания обсудят проект плана 
сотрудничества ОИЯИ - ЦЕРН на 
ближайшие пять лет. Такой доку
мент создается впервые в истории 
сотрудничества двух международ
ных центров и будет служить даль
нейшему укреплению взаимовыгод
ных связей. 

ЦЕРН. Ноябрь 2007 года. На ЬНС - предпусковой период. 
Фото Николая ГОРБУНОВА. 

14 декабря в Доме международ
ных совещаний открывается совме
стный научно-технический семинар 
ОИЯИ и РАН «Развитие междуна
родного научно-технического со
трудничества в сфере современ
ных технологий». 

Мероприятие приурочено к 50-
летию Пагуошского движения уче
ных, которое широко отмечается 
научной общественностью в этом 
году и посвящено памяти крупней
шего отечественного ученого, орга-

Пагуош - Дубна 
Ученые и эксперты о мире, 

безопасности и научном 
сотрудничестве 

низатора науки, активного участ
ника Пагуоша академика Николая 
Альфредовича Платэ. 

Место проведения семинара не
случайно. Ученые ОИЯИ принима
ли активное участие в Пагуошс-

ком движении, а международный 
центр в Дубне внес огромный вклад 
в развитие научного сотрудниче
ства в различных областях фунда
ментальных и прикладных исследо
ваний. В ходе совместного семи
нара ОИЯИ и РАН будут проведе
ны три пленарных заседания и 
встреча Молодежного отделения 
Российского Пагуошского комите
та с Объединением молодых уче
ных и специалистов ОИЯИ. 

Михаил ЛЕБЕДЕВ 

Наш адрес в Интернете - I^ир : / /VVVVVV .^^п^.^и/~^^п^тад/ 



Праздники стран-участниц 

Свидетельство 
плодотворного 

сотрудничества 
Как уже сообщала наша газета, 29 ноября в Посольстве Румынии в 

Москве состоялось открытие фотовыставки «51 год сотрудничества 
Румыния - ОИЯИ», приуроченное к государственному празднику Ру
мынии Дню национального единения, который отмечался 1 декабря. 

По приглашению посла и его суп
руги на церемонии открытия при
сутствовала представительная де
легация сотрудников Института во 
главе с А. Н. Сисакяном. Привет
ствуя гостей, посол Румынии в 
Российской Федерации Иоанн Дон
ка отметил значение сотрудниче
ства румынских научных центров с 
ОИЯИ для развития науки Румы
нии и укрепления связей между 
странами: «Я горд, что Румыния в 
1956 году приняла решение стать 
страной-участницей Объединенно
го института. Вьютавка, которую мы 
сегодня открыли, свидетельствует 
о непрерывной и плодотворной де
ятельности Румынии в ОИЯИ в те
чение 51 года. Хочу особо отме
тить большой вклад Н. Н. Боголю
бова, В. Г. Кадышевского, А. Н. 
Сисакяна в развитие нашего со
трудничества». 

Еженедельник Объединенного института 

ядерных исследований 

Регистрационный № 1154 
Газета выходит по пятницам 

Тираж 1020 
Индекс 00146 

50 номеров в год 
Редактор Е. М. МОЛЧАНОВ 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 
141980, г. Дубна, Моаовской обл., ул. Франка, 2. 

Т Е Л Е Ф О Н Ы : 
редактор - 62-200, 65-184 
приемная - 65-812 
корреспонденты - 65-182, 65-183. 
е-таЛ: (1п$р@с1иЬпа.ги 
Информационная поддержка -
компания КОНТАКТ и ЛИТ ОИЯИ. 
Подписано в печать 5.12 в 18.00. 
Цена в розницу договорная. 

Газета отпечатана в Издательском отделе 
ОИЯИ. 

В о т в е т н о м с л о в е д и р е к т о р 
ОИЯИ член-корреспондент РАН 
А. Н. Сисакян высоко оценил зна
чение для ОИЯИ сотрудничества 
с Румынией - одной из 11 стран-
учредителей Объединенного ин
ститута ядерных исследований. 
Большую роль в формировании 
научных направлений Института 
и развитии сотрудничества сыг
рал видный румынский ученый X. 
Хулубей. В различные годы вице-
директорами ОИЯИ были Щ. Ци-
цейка, А. Михул, А. Сзндулеску; 
заместителями директоров лабо
раторий - Г. Адам, О. Балеа, Н. 
Попа, А. Сзндулеску. 

В настоящее время научно-тех
ническое сотрудничество ОИЯИ с 
одиннадцатью научными центра
ми и шестью университетами Ру
мынии идет практически по всем 
основным направлениями деятель
ности Института, но особый инте
рес румынские ученые проявля
ют к исследованиям по физике 
тяжелых ионов . В 7 0 - 8 0 годы 
прошлого века Румыния прини
мала активное участие в созда
нии циклотронного комплекса ЛЯР, 
в частности, в институтах и на 
предприятиях этой страны была 
изготовлена система транспорти
ровки выведенных пучков уско
рителя У-400. Сегодня наиболее 
успешно развиваются связи между 
ОИЯИ и Национальным институ
том физики и ядерной техноло
гии имени X. Хулубея, Бухарестс

ким университетом, Институтом 
космических исследований и ря
дом других научных центров. 

А. Н. Сисакян поблагодарил по
сла Румынии в РФ И. Донку за 
организацию фотовыставки, выра
зил надежду на то, что представ
ленные здесь фотографии позво
лят посетителям выставки боль
ше узнать о Дубне, ОИЯИ и со
дружестве ученых. Директор ОИЯИ 
тепло поздравил румынских дип
ломатов и сотрудников ОИЯИ из 
Румынии с национальным празд
ником. 

На открытии выставки присут
ствовал Полномочный представи
тель Румынии в ОИЯИ Николае 
Виктор Замфир. В интервью на
шей газете он отметил, что пол
века сотрудничества румынских 
ученых с ОИЯИ - это большой 
период, и он не всегда был глад
ким в силу политических изме
нений, которые происходили в на
ших странах, но все эти трудно
сти сейчас преодолены. И тот 
факт, что мы вместе прошли этот 
период, что Институт помогал 
нам, - демонстрирует силу ОИЯИ. 
Перед нами, отметил Н. Замфир, 
сейчас стоят новые проблемы, но 
мы точно знаем, что они будут 
преодолены и что Институт будет 
и дальше развиваться и укреп
лять свой международный уро
вень. 

Надежда КАВАЛЕРОВА, 
фото Юрия ТУМАНОВА. 
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Комментарий к событию 
1 5 - 1 6 н о я б р я в ДМС ОИЯИ работала к о н ф е р е н ц и я « И н н о в а ц и о н 

ная д е я т е л ь н о с т ь в о с о б ы х э к о н о м и ч е с к и х з о н а х . Т е х н о л о г и и с о 

т р у д н и ч е с т в а б и з н е с а и г о с у д а р с т в а » , с о б р а в ш а я более 150 пред

ставителей б и з н е с а , г о с у д а р с т в а , н а у к и - с п е ц и а л и с т о в федераль

ных ведомств и комитетов , и н н о в а ц и о н н ы х фондов , банков , руково 

дителей государственных предприятий , а к ц и о н е р н ы х обществ , пред

ставителей малого б и з н е с а (более 60 к о м п а н и й у ч а с т в о в а л и в к о н 

ференции) , у н и в е р с и т е т о в Д у б н ы , М о с к в ы , Т о м с к а , д р у г и х городов . 

На пленарных заседаниях к о н ф е р е н ц и и о б с у ж д а л и с ь планы освое 

ния т е р р и т о р и и ОЭЗ в Дубне, г о с у д а р с т в е н н а я п о д д е р ж к а и н н о в а 

ц и о н н о й деятельности в о с о б ы х э к о н о м и ч е с к и х зонах , ф о р м и р о в а 

ние и р а з в и т и е т е х н о л о г и ч е с к и х к л а с т е р о в , с о ц и а л ь н а я и н ф р а 

с т р у к т у р а и к а д р о в о е о б е с п е ч е н и е О Э З и д р у г и е в о п р о с ы . У ч а с т 

н и к и к о н ф е р е н ц и и а к т и в н о работали в в о с ь м и с е к ц и я х по отдель

н ы м н а п р а в л е н и я м , где м о ж н о б ы л о р а с с м о т р е т ь с п е ц и ф и ч е с к и е 

в о п р о с ы и о б с у д и т ь в о з н и к а ю щ и е п р о б л е м ы . 

Как нам о б у с т р о и т ь ОЭЗ 
Приветствуя конференцию от 

имени правительства Московской 
области и ее губернатора Б. В. 
Громова, министр экономики об
ластного правительства В. Б. Кры-
мов подчеркнул, что ОЭЗ в Дубне 
и сейчас опережает в развитии 
остальные особые зоны в стране, 
и в ближайшие, по крайней мере, 
20 лет будет опережать. А чтобы 
участники конференции не почи
вали на лаврах, министр обозна
чил проблемы, с которыми ОЭЗ 
может столкнуться уже в ближай
шее время, и основная из них -
развитие инфраструктуры внутри 
зоны, ведь все и затевается ради 
нее. Так что, если на конференции 
будут сформулированы все вопро
сы - хорошо, а если еще и получе
ны ответы - хорошо вдвойне! 

Беспрецедентная по составу уча
стников: представители власти, биз
неса, научных кругов, - так оха
рактеризовал конференцию глава 
города В. Э. Прох. Сегодня эконо
мика не может устойчиво стоять 
на одной ноге - сырьевой, нужна 
вторая - инновационная, и функ
ционирование ОЭЗ технико-вне
дренческого типа - способ под
держки государством всей инно
вационной деятельности. 

Приветствуя собравшихся, дирек
тор ОИЯИ А. Н. Сисакян отметил, 
что именно ОИЯИ был инициато
ром этого движения. ОЭЗ в Дубне 
обречена быть международной. 
Ведь в недрах Института уже дав
но появились инновационные про
екты, не было только моста, связы
вающего их с бизнесом. Задача 
сегодня - построить этот мост. 

Главное - «начинка» 
в докладе «Состояние и ближай

шие планы освоения территории 

ОЭЗ в Дубне» руководитель тер
риториального управления РосОЭЗ 
по Московской области А. А. Рац 
напомнил, что дубненская ОЭЗ со
здавалась буквально в чистом поле. 
И если первые два года работы, в 
основном, велись по созданию ин
женерной инфраструктуры, то те
перь настало время поговорить об 
обустройстве самой ОЭЗ и жизни 
на ее территории. 

ОЭЗ или аналогичные образо
вания сыграли большую роль в эко
номическом развитии США, стран 
Европы и Юго-Восточной Азии. 
Очень часто они возникали вок
руг крупных университетов или ис
следовательских центров. Дубна, 
где почти 60 лет занимаются ра
кетостроением, развиваются тех
нологии цифровой электроники, 
создан университет для восполне
ния кадров, - идеальное место для 
ОЭЗ. Но в отличие от Москвы, 
Санкт-Петербурга, Томска, где при 
возникновении ОЭЗ происходило 
перераспределение кадров, Дуб
не придется приглашать специа
листов. 

Сегодня в ОЭЗ зарегистриро
ваны 15 компаний-резидентов, и 
процесс только начинается. По
этому очень важно создать наи
более благоприятные для резиден
тов условия, развивать инфра
структуру в интересах всех рези
дентов, чтобы она использовалась 
на 100 процентов. 

Заместитель руководителя Феде
рального агентства по управлению 
особыми экономическими зонами 
А. Л. Оверчук отметил, что особые 
зоны рассматриваются как пилот
ные проекты, на примере которых 
отрабатываются механизмы взаи
модействия государства и бизне

са. Агентство сегодня проводит 
большую работу по созданию со
циальной инфраструктуры внутри 
ОЭЗ, и Дубне уделяется колоссаль
ное внимание. 

В ОЭЗ есть стремление создать 
благоприятную административную 
среду для ведения компаниями дел, 
в том числе уникальное для Рос
сии явление - режим «одного 
окна». Частный сектор сегодня уже 
поверил в ОЭЗ: активность компа
ний-резидентов особенно возрос
ла за последние 6-9 месяцев. А 
Федеральное агентство и террито
риальное управление всегда откры
ты для сотрудничества с ними, го
товы помогать во всем, создавая 
максимально благоприятные усло
вия для научно-инновационной де
ятельности. 

С научно-техническим потенци
алом ОИЯИ, в основе стратегии 
развития которого заложена триа
да «наука - инновации - образо
вание», участников конференции 
познакомил директор Института А. И. 
Сисакян. Он отметил, что ряд ус
тановок, в первую очередь, уско
рители тяжелых ионов и нейтрон
ный источник, уже сегодня могут 
работать в прикладных целях. Ис
следования, проводимые на стыке 
физики, биологии и медицины, -
традиционное для ОИЯИ направ
ление, где создаются типовые ус
корители для протонной терапии 
онкологических заболеваний и раз
рабатываются новые методики -
углеродной терапии, например. Раз
работку концепции нанотехнологи-
ческого кластера, ориентированно
го на сотрудничество со странами 
СНГ, ОИЯИ начнет вместе с парт
нерами - уже заключено генераль
ное соглашение с РНЦ «Курчатов
ский институт», а многие предпри
ятия города и региона выражают 
заинтересованность в этом проек
те. Нанотехнологии станут основ
ной «начинкой» правобережного 
участка ОЭЗ. 

Не потерять 
за наноразмерами 

макрорезультат 
На заседание секции «Формиро

вание и развитие кластера в сфе
ре ядерно-физических и нанотех
нологии. Композитные материалы» 
было отведено лишь полтора часа, 
как, впрочем, и для заседаний ос
тальных секций. Этого времени 
хватило лишь для обмена мнения
ми в сжатой форме и корректиров
ки подготовленного проекта реко
мендаций. Первым слово для вы
ступления получил генеральный ди-

(Окончание на 4-5-й стр.) 
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Как нам о б у с т р о и т ь ОЭЗ 
(Окончание. 

Начало на 3-й стр.) 

ректор государственной корпорации 
«Российская корпорация нанотех

нологии» Л. Б. Меламед: 
«Госкорпорация была учрежде

на в конце сентября, сейчас го
товится ее концепция, основной 
целью которой будет содействие 
коммерциализации в области на
нотехнологии. Предполагается ин-

X вестировать проекты, имеющие на 
выходе готовый продукт, то есть 
бизнес -эффективность и с о ц и 
альную эффективность. Необходи
мо создать цепочку «наука - про
изводство - потребитель», поддер
живаемую государством, посколь
ку пример других стран показы
вает, что инновационный бизнес 
без поддержки государства не 
живет. 

Традиционная цепочка, характер
ная для индустриальных экономик 
«фундаментальная наука - приклад
ная наука - технологии - произ
водство» в развитых странах се
годня существенно изменилась, 
поскольку в ней всегда существо
вала проблема «преодолеть забор» 
от науки к производству. А в СССР 
реализовать такую цепочку было, 
практически, невозможно. В раз
витых странах все начинается с 
предсказания свойств товаров, по
ведения рынков, дальше уже следу
ет заказ в науку и так далее. Это 
позволяет бизнесу уже на ранних 
стадиях снижать экономические 
риски. 

Вторая важная вещь - опреде
лить, как понизить или снять со
всем этот «забор». Развитой мир 
движется от научной лаборатории 
к научно-инженерной, объединяя 
труд ученых и инженеров. В Рос
сии существует резкое разделение 
инженерных служб на производстве 
и в науке, особенно фундаменталь
ной. Сегодня у нас в корпорации 
нет готовых рецептов решения этой 
проблемы, и я приехал сюда послу
шать вас». 

Генеральный директор ассоциа
ции «АСПЕКТ» Л. И. Трусов как 
профессионал, работающий в об
ласти нанотехнологии уже тридцать 
лет, отметил, что нанотехнологии 
используются уже давно (это на
звание свое они получили недав
но). Ведь напалм, примененный во 
Вьетнаме, - это наночастицы алю
миния, смешанные с керосином; 
американский истребитель-невидим
ку «Стелз» делают невидимым на
ночастицы железа, утратившие из-

за размеров свои магнитные свой
ства; пластичная керамика с ис
пользованием того же размерного 
эффекта позволяет стеклянное окно 
свернуть в трубку и многое другое. 
Правда, сегодня, к сожалению, на-
нотехнологиями называют все что 
угодно, а это может сослужить им 
плохую службу. 

Заместитель президента Москов
ской ассоциации предпринимателей 
Д. Б. Горбунов отметил такую про
блему, как неумение ученых дого
вариваться с инвесторами, поскольку 
разговаривают они на разных язы
ках. Ассоциация, имеющая статус 
межрегиональной , способствует 
этому общению, включая в него 
менеджеров и бизнесменов, что по
вышает вероятность общего конеч
ного успеха. 

Всем нужен общий центр 
Генеральный директор НПП «Тен

зор» С. А. Каплоухий заострил вни
мание на вопросе создания Цент
ра коллективного пользования пра
вобережного участка ОЭЗ: чтобы 
не наполнять его оборудованием, 
которое в скором времени может 
оказаться ненужным, временно 
свою испытательную базу для ЦКП 
может предоставить «Тензор», то 
же самое смогут сделать ОИЯИ и 
другие его будущие пользователи, 
сэкономив, таким образом, и вре
мя и деньги. 

Его поддержал А. И. Сисакян, 
заметив, что необязательно зано
во все создавать, нужно находить 
такие формы взаимодействия, что
бы получить синергетический эф
фект. Л. Б. Меламед напомнил сло
ва основателя Сибирского отделе
ния АН СССР академика М. А. 
Лаврентьева: «Сначала люди и идеи, 
а потом стены и приборы». Он же 
и подвел итоги заседания секции, 
подчеркнув , что госкорпорация 
поддерживает идею создания ЦКП, 
но здесь важно конкретно опреде
лить необходимое оборудование, 
которым можно пользоваться в 
науке коллективно. У ОИЯИ в та
ких делах большой опыт, ведь сам 
Институт - это своеобразный центр 
коллективного пользования уникаль
ными установками. Поскольку на
нотехнологии - междисциплинарная 
область, важно собрать вместе всех 
необходимых специалистов из раз
ных областей, пусть даже сегодня 
нанотехнологиями и не занимаю
щихся, и предусмотреть необходи
мое инструментальное вооружение 
с учетом этой междисциплинарно-
сти. 

Интервью в перерыве 
А. А. Рац: Незаметный подгото

вительный период, когда шла на
пряженная работа по планировке 
территории, началу строительства, 
закончился, и сейчас видны ре
зультаты. Чтобы их оценить и на
ладить контакты между возможны
ми будущими партнерами по ОЭЗ, 
и организована эта конференция. 
Очень плодотворно прошло пленар
ное заседание по формированию 
нанотехнологического кластера, 
оживленной была дискуссия на 
секции «Формирование и разви
тие 1Т-кластера». Мы также сдела
ли попытку объединить людей, за
нятых в сфере биомедтехнологий, 
собирающихся работать в ОЭЗ. 

Г лава администрации г. Кольцо
ве (Новосибирская обл.) И. Г. Крас
ников: Эта конференция проходит 
в важный для России момент, ког
да от проекта наукоградов сделан 
следующий шаг к созданию ОЭЗ. И 
в этом деле Дубна сделала больше 
других. Мы, представители биотех
нологического наукограда, понима
ем, что в нынешний век информа
ционных технологий, биотехнологий, 
нанотехнологии такие организаци
онные структуры будут развивать
ся, и мы должны сотрудничать. Глав
ное, что на федеральном уровне 
есть желание помочь, а когда еще 
поддерживают областные и муни
ципальные власти, то все должно 
получиться. Желаю, чтобы ваш го
род по-прежнему оставался лиде
ром н а у к о г р а д с к о г о д в и ж е н и я . 
Старт в ОЭЗ был удачным, желаю 
дубненцам успехов! 

Президент Торгово-промышлен
ной палаты Дубны В. И. Бобров: 
На секции «Таможенный режим 
свободной таможенной зоны и на
логообложение в особых экономи
ческих зонах» мы рассмотрели воп
росы таможенного законодатель
ства в ОЭЗ. Сегодня инфраструк
тура таможенных объектов в ОЭЗ 
не обустроена, поэтому пока слож
но говорить о применении режи
ма свободной таможенной зоны. 
Задачей нашей секции и было ус
корение этого процесса. 

Заместитель руководителя Феде
рального агентства по управлению 
особыми экономическими зонами 
В. В. Елисеев: Сегодня эффектив
ное взаимодействие науки, власти 
и бизнеса - основной фактор ус
пешного развития научно-техничес
кого потенциала страны. Об этом, 
кстати, говорил здесь совсем не
давно вице-премьер С. Б. Иванов. 
Если формирование этой связки 
будет идти не рыночным, а дирек-
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Комментарий к событию 
тивным путем, то вряд ли она бу
дет прочной, а новые разработки, 
скорее всего, останутся на бума
ге. Наука должна идти за бизне
сом и государством. Федеральное 
агентство, поскольку оно находит
ся внутри этого треугольника, мо
жет способствовать более прочно
му скреплению его элементов. 

Что в итоге? 
Итоги работы некоторых из вось

ми секций конференции подвели 
их председатели. В работе двух 
секций - по нанотехнологиям и 
социальной инфраструктуре - уча
ствовал А. А. Рац: 

Вопросы структуры сообщества 
ОЭЗ, образование различных клас
теров внутри него должны решать
ся не «наверху», а в нем самом. 
Что касается вопроса обеспечения 
жильем компаний-резидентов, то 
действующее законодательство, тре
бующее выставления на аукцион 
земельных участков, отведенных под 
застройку жильем, ведет к его ко
нечному удорожанию. Каким бы ни 
был долгим процесс изменения 
закона, этим необходимо занимать
ся, а пока мы ищем «дыры» в за
конодательстве. Что касается об
суждения проблем кадрового обес
печения ОЭЗ, был сделан очень 
интересный доклад проректором 
университета «Дубна» Е. Н. Чере-
мисиной. Полезный опыт подготов
ки специалистов для ОЭЗ в Томске 
мы почерпнули из доклада дирек
тора межвузовского Центра по 
подготовке кадров для резидентов 
ОЭЗ Томского госуниверситета И. В. 
Муравьева. Опытом решения соб
ственных кадровых проблем и кон
тактов с университетами вообще и 
дубненским, в частности, поделил
ся представитель фирмы «1ВМ Вос
точная Европа/Азия» А. В. Соро
кин. Свой взгляд на формирова
ние информационно-образователь
ной среды изложил директор ООО 
«Интерграфика» Ю. А. Панебрат-
цев. 

Очень серьезно обсуждались про
блема качества стандартизации в 
нанотехнологиях и вопрос созда
ния Центра коллективного пользо
вания. Здесь мы будем вместе с 
ОИЯИ искать решение, которое 
минимизирует риски сделать что-
то, в первую очередь, не «для лю
дей и идей». По мнению Л. Б. Ме-
ламеда, не стоит проводить четкие 
границы между кластерами, посколь
ку и нанотехнологии, и биотехноло
гии междисциплинарны. В дискус
сиях прозвучала и такая мьюль: «Не 
потерять за наноразмерами конеч
ный макрорезультат». Конференция, 
несомненно, была очень полезной. 

и имеет смьюл сделать ее ежегод
ной. 

А. Н. Сисакян: На нашей секции 
состоялось очень интересное об
суждение развития ядерно-физичес
ких и нанотехнологии на террито
рии ОЭЗ, в котором участвовали 
Л. Б. Меламед, В. Б. Крымов, А. А. 
Рац, Г. А. Сарычев (начальник уп
равления РосОЭЗ), руководители 
ОИЯИ и ряда предприятий города. 
Поддержана инициатива ОИЯИ и 
некоторых городских предприятий 
по созданию в Дубне международ
ного кластерного центра по нано
технологиям, ориентированного, в 
том числе, и на сотрудничество со 
странами СНГ. Мы пришли к прин
ципиальной договоренности, что этот 
центр будет одним из пилотных 
проектов. Дубна и ОИЯИ, в частно
сти, - хорошая площадка для тако
го центра, поскольку специалисты 
из стран СНГ уже давно здесь ра
ботают, а уникальные установки 
Объединенного института позволя
ют вести исследовательскую рабо
ту, приводящую к конечному ре
зультату - товару. Фильтры, гиб
кие печатные платы на основе струк
тур, созданных с помощью ускори
телей, - это товары, которые уже 
сейчас могут быть коммерциализо-
ваны в ОЭЗ. Есть ряд интересных 
предложений у НИИ прикладной 
акустики, НПП «Тензор», НПП «АпА-
ТэК», оборудование которых также 
могло бы использоваться в Центре 
коллективного пользования ОЭЗ, 
хотя только этим ограничиваться 
нельзя. 

У Л. Б. Меламеда, который после 
участия в работе секции посетил 
ОИЯИ, остались, по словам А. И. 
Сисакяна, очень хорошие впечат
ления, он подчеркнул тот факт, что 
в ОИЯИ есть много хороших при
кладных разработок, причем, не 
только в ЛЯР. ЛИТ активно уча
ствует в создании проекта «Нано-
ГРИД» - распределенной инфра
структуры, рассчитанной на реали
зацию задач в области нанотехно
логии. Возможности в образователь
ной сфере, создаваемые Универ
ситетом «Дубна» и Учебно-научным 
центром ОИЯИ, также выделяют 
Дубну. 

Конечно, не следует думать, что 
Институт забросит все свои дела и 
будет заниматься только нанотех
нологиями, - мы заинтересованы в 
том, чтобы уже имеющиеся разра
ботки через ОЭЗ были доведены 
до товара. На очередном заседа
нии Комитета полномочных пред
ставителей (см. № 47) мы проин
формируем его участников о со
стоянии дел в ОЭЗ. Думаю, воз

можности особой зоны привлекут 
сюда компании ряда стран-участ
ниц ОИЯИ. А в ближайших планах 
корпорации «Роснанотех» - обсу
дить на совете у вице-премьера 
С. Б. Иванова «правила игры» в 
дубненской ОЭЗ. 

Возможна распределенность это
го кластерного центра - не надо 
замыкаться только на Дубне и только 
на одном направлении. Целесооб
разно на базе рабочей группы со
здать НТС, который объединит пред
ставителей ОИЯИ, городских орга
низаций, представителей Москвы и 
области, - всех желающих в нем 
участвовать. Сейчас как раз насту
пил тот момент, когда должны быть 
сопряжены, с одной стороны, люди 
и идеи, а с другой - стены и при
боры. 

Ядро нанотехнологического клас
тера будет располагаться в право
бережной части ОЭЗ, рядом с ус
тановками ОИЯИ. Институт примет 
участие и в развитии левобереж
ного участка, на котором будет 
создаваться радиологический ком
плекс - решение об этом было 
принято по результатам визита С. Б. 
Иванова в Дубну. Вообще, строи
тельные работы в ОЭЗ в последние 
месяцы очень активизировались, а 
в ноябре-декабре они должны на
чаться и на правобережном учас
тке. Чем активнее и шире в этот 
процесс будет вовлечен город, тем 
большего количества ошибок и воз
можных социальных конфликтов нам 
удастся избежать в будущем. 

Итоги работы секции «Формиро
вание и развитие кластера в сфе
ре медицинских и биотехнологий» 
подвел Н. Г. Красников: 

Связка «наукоград-ОЭЗ» выгля
дит вполне логично. Дубна, соеди
нившая оба эти проекта, опять 
заслуженно лидирует. А интерес к 
медицинским и биотехнологиям, их 
актуальность для Дубны очевидны. 
Биотехнологии здесь поселятся все
рьез и надолго. А вот задержка в 
подготовке кадров - проблема всех 
наукоградов. В нашем технопарке 
мы стараемся поддержать молодых 
специалистов в финансовом плане 
- аспирантскими доплатами, спе
циальными премиями, кредитами на 
жилье, создать комфортные усло
вия для жизни - строим не только 
жилье, но и стадион, лыжные трас
сы, парки. 

Последнюю точку в работе кон
ференции поставил А. А. Рац, под
твердив намерение провести сле
дующую встречу через год, возмож
но, уже в новом, только что пост
роенном конгресс-центре ОЭЗ. 

Ольга ТАРАНТИНА 
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Форумы, выставки 

В составе к о м а н д ы п р о ф е с с и о н а л о в 
20 ноября в Москве состоялся 

Ф е д е р а л ь н ы й ф о р у м п р о е к т а 
« П р о ф е с с и о н а л ь н а я к о м а н д а 
страны», в котором приняли уча
стие Б о р и с Г р ы з л о в , А л е к с е й 
Гордеев, Виктор Садовничий, Лео 
Бокерия, Андрей Воробьев. Про
ект был призван отобрать наибо
лее э ф ф е к т и в н ы х управленцев 
России в различных сферах про
изводственной , н а у ч н о й , обще
ственной, государственной дея
тельности. 

Лауреаты отбирались региональ
ными и федеральными экспертны
ми советами. В электронную базу 
проекта поступило 17955 анкет уча
стников. Из них 5851 стали лауре
атами регионального уровня и 1069 
лауреатами федерального уровня. 
Кроме того, 345 человек стали уча
стниками Федерального форума 
проекта «Профессиональная коман
да страны» и получили дипломы 
первой степени федерального уров
ня из рук руководителей федераль
ных экспертных советов. В проек
те участвовал сотрудник ОИЯИ А. В. 
Тамонов. Он стал одним из 63 ла
уреатов федерального уровня по 
разделу «Образование, наука, куль
тура». Об этом сообщил на засе
дании Комитета полномочных пред-
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ставителей ОИЯИ директор Инсти
тута А. Н. Сисакян. 

По итогам реализации проекта 
будет создана открытая электрон
ная база данных лауреатов, дос
тупная и государственным структу
рам управления, и частным рабо
тодателям. Эта информационная 

база лучших кадров России будет 
широко опубликована и открыта для 
всех. Список всех лауреатов фе
дерального уровня первой степе
ни был опубликован в «Российс
кой газете» 20 ноября 2007 года. 

На снимке: Андрей Тамонов (в 
центре) с участниками форума. 

И н т е л л е к т у а л ь н а я в ы с т а в к а в ЦДХ 
с 28 ноября по 2 декабря в Центральном доме художника на Крым

ском валу работала Международная ярмарка интеллектуальной лите
ратуры. 

Раз от разу эти ассамблеи, полу
чившие название поп/ЛсИоп, при
влекают все большее число участ
ников, и программы их становятся 
все разнообразней и интересней. 
Неудивительно поэтому, что с каж
дым годом посетителям приходит
ся отстаивать все более длинные 
очереди. В нынешней девятой яр
марке приняли участие почти 300 
издательств, редакций журналов, 
премиальных и образовательных 
фондов и других организаций и про
ектов, причастных к книгоизданию 
и торговле вьюококачественной гу
манитарной, образовательной, на
учно-технической и художествен
ной литературой - и не только рос
сийских, но и ряда зарубежных 
стран. 

Хотя нынешняя ярмарка была 
посвящена детской литературе, это 

обстоятельство никоим образом не 
сузило широчайший тематический 
спектр презентаций, пресс-конфе
ренций, семинаров и творческих 
встреч. Разве что больше обычно
го функционировало различных 
интерактивных проектов, рассчитан
ных преимущественно на детей и 
юношество. Для всех этих собра
ний было, как обычно, выделено 
несколько залов либо зон-выгоро
док и ежедневно в каждой из них 
параллельно с другими проходило 
свое мероприятие. И выбор зача
стую был непрост. Скажем, 30 но
ября в 17.00 я бы с удовольствием 
побывал на презентации книги 
«Письма Ф. Ницше», но не мог -
обязался участвовать в представ
лении «Путеводителя по роману М. 
Булгакова «Мастер и Маргарита» 
(Г. А. Лесскис и К. Н. Атарова. М., 

РАДУГА, 2007). Замечу, что эта 
великолепно изданная добротная 
литературоведческая работа в не
стандартной для такого рода тру
дов форме - прекрасный подарок 
всем почитателям творчества Ми
хаила Афанасьевича. 

Чтобы не перегружать читателей 
перечислением даже части того 
интересного, что происходило в 
ЦДХ, упомяну только две встречи, 
начавшиеся одновременно в суб
боту в 13.00 - в литературном кафе 
Чулпан Хаматова читала книгу 
«Лето Гармана» (Норвегия), а в 
конференц-зале началась встреча 
с читателями Беллы Ахмадулли-
ной и Василия Аксенова. 

Весь пафос этой заметки обра
щен к тем из читателей газеты, кто 
недостаточно осведомлен об этой 
замечательной затее, - ярмарке 
поп/ЯсИоп. Надеюсь, что в 2008-м 
автобус от Дома ученых повезет 
нас туда, и нас будет много. 

Генрих Варденга 
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Культура 

«Времена года» - вслед за КПП 
в среду, 28 ноября, в Доме международных совещаний состоялся 

концерт ансамбля солистов Московской государственной филармо
нии «Концертино». 

В первом отделении прозвучали 
«Времена года» А. Вивальди для 
скрипки и камерного ансамбля. 
Концерт в четырех частях (по на
званию в|эемен года), каждое - еще 
из трех частей, и в итоге получа
ется 12 месяцев года. Партия 
фортепиано была исполнена на 
копии инструмента XVII века. 

Во втором отделении мы услыша
ли «Времена года» из 12 сочине-

В конце ноября состоялась поез
дка на юбилейную вьютавку И. И. 
Шишкина, посвященную 175-летию со 
дня его рождения. Вьютавка распо
ложена в вьютавочном зале Треть
яковки на Крымском валу. 

Последняя выставка художника 
состоялась в 1948 году. Настоящая 
- предельно полно представляет 
наследие знаменитого пейзажиста. 
В составе вьютавки более 200 про
изведений из Третьяковской га
лереи. Русского музея и свыше двад
цати музейных и частных коллек
ций. 

Выставка оформлена роскошно. 
Это как бы новый подход к форми
рованию экспозиции. Впервые цен
тром вьютавки стали рисунок и пе
чатная графика (более ста экспона
тов из фондов Третьяковки), поме-

ний П. И. Чайковского для фортепи
ано, переложеннью для камерного 
ансамбля. Здесь партия фортепиа
но исполнялась на современном 
инструменте. Концерт отличный! 

Как-то не помню, когда было 
столько народа на концерте в ДМС. 
Может, это связано с тем, что, во-
первых, «Концертино» дубненской 
публике хорошо знаком, приезжа
ет к нам несколько раз в год, и. 

щенные в центре зала. А вокруг 
графического материала расположе
ны отдельные экспозиционные зоны, 
в которых представлены знамени-
тью полотна художника. Такое ощу
щение, что попадаешь в лесное 
царство Ивана Шишкина и его оби
тателей. Это поэт русской природы, 
виртуоз рисунка. 

На вьютавке представлены и не 
характернью для И. Шишкина пейза
жи - зимние и морские сюжеты. 
Репродукции работ художника так 
много тиражировались, что стали 
восприниматься как банальность. 
Организаторы вьютавки решили по-
новому взглянуть на знаменитые 
полотна художника, и это им уда
лось. Вьютавка открыта до 20 янва
ря 2008 года. 

Л. ЛОМОВА 

во-вторых, это может быть связа
но с предложенной программой. 

После вручения цветов от име
ни дирекции ОИЯИ и публики уча
стников ансамбля поблагодарил 
помощник директора Института 
Г. М. Арзуманян. Он отметил, что 
в этом зале в тот же день закон
чилась сессия Комитета полномоч
ных представителей правительств 
стран-участниц ОИЯИ, которые в 
большинстве присутствуют на кон
церте, и вручил альтистке ансамб
ля (она в Дубне впервые) подарок 
для всех музыкантов. 

На бис был исполнен «Гопак» 
Мусоргского. 

А н т о н и н ЯНАТА 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
дом КУЛЬТУРЫ «МИР» 

11 декабря, вторник 
19.00 Спектакль Театра им. В. 
Маяковского «Заложники люб
ви» (лирическая комедия). В ро
лях: И. Бочкин, С. Тома, А. Хари
тонов. Цена билетов от 200 руб
лей. 

15 декабря, суббота 
19.00 Сольный концерт Алексан
дра Суханова. 

23 декабря, воскресенье 
17.00 Абонемент «Золотой фонд 
мировой музыкальной культу
ры». Дубненский симфонический 
оркестр. Рождественский концерт 
«17 мгновений музыки». Справ
ки по телефонам: 4-70-62, 212-
85-86. 

Касса ДК «Мир» работает ежед
невно с 14.00. 
В выставочном зале ДК «Мир» 
работает персональная выстав
ка графики Н. Ершова. 

ДЕТСКАЯ МУЗЫКАЛЬНАЯ 
ШКОЛА № 1 

9 декабря, воскресенье 
17.00 Первый концерт абонемен- \ 
та №2 Дубненского симфоничес- | 
кого оркестра «Романтика вече- ! 
ров». Ведущая - Сталина Папазо-
ва. Солисты - Людмила Трубчани-
нова, Маргарита Арабей, Ната
лия Теряева. Справки по теле
фонам: 212-85-86, 4-77-71. 

ЗАЛ АДМИНИСТРАЦИИ 
(ул. академика Балдина, 2) 

15 декабря, суббота 
17.00 Премьера оперы Дж. Пуч-
чини «Богема». Исполнители: Рос
сийская академия музыки им, Гне-
синых «Театр-студия оперы», худ. 
руководитель профессор Ю. Спе
ранский; артисты Детского опер
ного театра Детской хоровой 
школы «Дубна», худ. руководитель 
А. Ионова. Продажа билетов: ул. 
Блохинцева, д. 3, вахта школы № 
4, телефон для справок: 4-69-40. 

ПОДПИСКА-2008 
УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 

Во всех отделениях связи 
продолжается подписка на 
нашу газету на первое полу
годие 2008 года. 

Подписной индекс 00146. 

Если вы хотите получать га
зету в редакции, ее стоимость 
на полгода составляет 75 руб
лей, на год - 150. Подписать
ся можно с любого номера. 

Адрес: ул. Франка, д. 2. 

Экскурсии Дома ученых 

«Богатырь русской природы» 
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Научная сессия 
в Москве 

26-30 НОЯБРЯ в ИТЭФ имени 
А. И. Алиханова в Москве проходи
ла научная сессия Секции ядерной 
физики ОФН РАН, посвященная 
физике фундаментальных взаимо
действий. В сессии приняли актив
ное участие сотрудники ОИЯИ, ко
торые представили большое коли
чество научных сообщений, в том 
числе пять пленарных докладов (Г. Д. 
Алексеев, Д. И. Казаков, И. А. Са
вин, А. Н. Сисакян, О. В. Теряев). В 
первый день одно из заседаний было 
посвящено проекту Международно
го линейного коллайдера (НС). С 
докладами выступили академик А. Н. 
Скринский, члены-корреспонденты 
РАН М. В. Данилов и А. Н. Сиса
кян. 

Минимум - пять тысяч 
с 15 ДЕКАБРЯ 2007 года в науч

ных, производственных хозрасчетных 
и функциональных подразделениях 
ОИЯИ членам персонала, полнос
тью отработавшим месячную норму 
рабочего времени и в полном объе
ме выполнившим свои трудовые 
обязанности, общий размер зара
ботной платы (приказом по ОИЯИ 
от 5 декабря) установлен в сумме 
не ниже пяти тысяч рублей в ме
сяц. 

На заседании НТС ЛЯП 
6 ДЕКАБРЯ состоялся научно-тех

нический совет ЛЯП. С докладом 
об итогах заседаний Финансового 
комитета и Комитета полномочных 
представителей, последних решениях 
дирекции ОИЯИ членов НТС про
информировал директор лаборато
рии А. Г. Ольшевский. Члены НТС 
вьюказали предложения и пожела
ния в адрес руководства Института. 
НТС заслушал сообщение о ходе 
работ по проекту «Байкал» и при
нял решение о дальнейшей поддер
жке исследований. Были также рас
смотрены кадровые вопросы по за
мещению вакансий. 

Слушания бюджета 
начались 

4 ДЕКАБРЯ состоялись публичнью 
слушания по проекту бюджета Дуб
ны на 2008 год. Заместитель главы 
администрации С. Ф. Дзюба дал 
краткую характеристику основных 
параметров бюджета и направле
ний бюджетной политики, главная 
задача которой - сохранить макси
мально благоприятную экономичес
кую среду. Большая часть встречи 
была посвящена ответам на вопро
сы дубненцев. 
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Выборы в Дубне 
в ВЫБОРАХ приняли участие 34640 

избирателей Дубны, что составляет 
64 процента от общего числа жите
лей. «Единая Россия» получила 49,4 
процента голосов, КПРФ - 18,1, 
«Справедливая Россия» - 8,9, ЛДПР 
- 8,3, остальнью движения и партии, 
принявшие участие в выборах 2 
декабря, не преодолели семипроцен
тный барьер. Картина по нашему 
городу отражает общероссийскую 
тенденцию, но со своими особенно
стями - «Единая Россия» в Дубне 
получила меньшую поддержку, чем 
в целом по стране. 

ных с содержанием детей в детсадах. 
Родительская плата в группах крат
ковременного пребывания составит 
в день: 30 рублей в группе выходного 
дня и в фуппе по подготовке детей к 
школе, 25 рублей в адаптационной 
группе для детей раннего возраста и 
в коррекционной фуппе. 

Менеджер года-2007 
ВЫЯВЛЕНИЕ лучших управленцев, 

формирование базы данных лучших 
менеджеров Подмосковья - таковы 
основные цели и задачи Всероссийс
кого конкурса «Менеджер года-2007». 
Прием документов для участия в 
конкурсе - по 1 февраля 2008 года. 

Декабрь ходит в валенках - больших и самых маленьких. 

Фото Марии МАКУРОЧКИНОЙ. 

По данным отдела радиационной безопасности ОИЯИ, радиационный 
фон в Дубне 5 декабря 2007 года составил 9-10 мкР/час. 

«Радуга» открыта 
для посетителей 

ПОСТАНОВЛЕНИЕМ главы города 
утверждены цены на платные услуги, 
оказываемые на базе Дворца спорта 
«Радуга». В частности, стоимость 
разового посещения бассейна уста
новлена в размере 90 рублей для 
взрослых и 60 рублей для детей, тре
нажерного зала и зала аэробики -
100 рублей. Началась продажа або
нементов, в том числе, на комплек-
снью занятия. Для некоторых катего
рий посетителей установлены скид
ки. Подробную информацию можно 
узнать по телефону: 219-21-02. 

Плата за детсад 
с 1 ЯНВАРЯ 2008 года родительс

кая плата за содержание ребенка в 
дошкольных образовательных учреж
дениях и в дошкольных фуппах на
чальной школы - детского сада «Гвоз
дика» установлена в размере 85 руб
лей в день. Соответствующее поста
новление принято главой города в 
связи с увеличением затрат, связан-

Более подробно с условиями конкур
са и порядком представления доку
ментов можно познакомиться в раз
деле "Инновационная деятельность» 
на сайте наукограда Дубна: Шр:// 
VVVVVV.паикод^асI-с1иЬпа.^и/106/1/694/. 

Резидентов будет 
больше 

ОСОБАЯ экономическая зона «Дуб
на» сегодня лидирует среди россий
ских технико-внедренческих зон по 
количеству компаний - резидентов 
ОЭЗ: их 15. Как сообщил руководи
тель территориального управления 
РосОЭЗ по Московской области Алек
сандр Рац, в настоящее время ве
дутся переговоры о получении стату
са резидента ОЭЗ «Дубна» еще с 
тремя десятками компаний. В перс
пективе, рассчитанной на 10-летний 
срок, их число должно достигнуть 300. 

Уважаемые читатели! 
Очередной 49-й номер еже

недельника выйдет в свет 21 
декабря. Новогодний номер -
28 декабря. 

№ 48. 7 декабря 2007 года 


